

## Discurso del Padre Gerardo Remolina V, SJ Rector de la Pontificia Universidad Javeriana durante la ceremonia de entrega del Doctorado Honoris Causa en Neumología al Dr Darío Maldonado Gómez

*Speech by Father Gerardo Remolina S.J., Chancellor of Javeriana University, during the graduation ceremony of Professor Dario Maldonado Gómez as Doctor Honoris Causa In Pulmonary Medicine*

En el marco de esta gozosa celebración de los 30 años de fundación de la Unidad de Neumología de la Pontificia Universidad Javeriana, tengo el inmenso placer de comunicarles a todos ustedes una excelente noticia: La Universidad ha tomado la decisión de conceder el “Doctorado Honoris Causa” al Doctor Darío Maldonado Gómez como reconocimiento a sus múltiples méritos académicos, científicos y profesionales, y muy especialmente por haber sido el iniciador de la Unidad de Neumología en nuestro Claustro Universitario y el Hospital Universitario San Ignacio, y el guía que ha marcado el derrotero de muchas generaciones de neumólogos de nuestra universidad y del país.

Muy raras veces se ha concedido esta alta distinción académica en nuestra Universidad. Tan sólo a 19 personas a lo largo de su historia:

- Al Cardenal Clemente Mícaro (en Derecho Canónico y Civil In utroque Iure)
- A los Cardenales Crisanto Luque, Luis Concha Córdoba y Francis Spellman (en Teología).
- Al doctor Mariano Ospina Pérez (en Ciencias Económicas y Jurídicas)
- A los doctores Guillermo Ospina Fernández y Shimon Peres (en Ciencias Jurídicas)
- A los doctores Kalman Clement Mezey y Manuel Elkin Patarroyo (en Medicina y Cirugía, y Medicina e Inmunología respectivamente).
- A los Doctores Carlo Federico y Yi Takeuchi (en Matemáticas).
- A los Doctores Francisco Gil Tovar (en Artes) y Jesús Martín Barbero (en Comunicación Social).
- A los Jesuitas Juan Manuel Pacheco (en Historia), José Rafael Arboleda (en Ciencias Sociales), Guillermo Villegas (en Economía), José Gabriel Maldonado (en Ingeniería), y Tulio Aristizábal (en Arquitectura), y finalmente, hoy:
- Al doctor Darío Maldonado Gómez (en Neumología).

Según reza nuestro Reglamento de Emblemas, símbolos y distinciones, “Esta alta distinción académica se concede a una persona para reconocer los méritos extraordinarios por sus investigaciones y publicaciones, o por otros servicios de notable importancia o por una prestancia excepcional en el campo de la disciplina o profesión en la cual se le otorga la distinción. La distinción se otorga en los campos disciplinares o profesionales a que atiende la Universidad sin que ello implique la preexistencia de un programa académico conducente a título universitario” (No.28).

“En el haber de todo centro de enseñanza superior que se precie –dice la Enciclopedia Libre Wikipedia– existe una selecta lista compuesta por científicos, investigadores, pensadores o artistas de prestigio distinguidos con el Doctorado Honoris Causa, algo que constituye, probablemente, uno de los mejores escaparates de su potencial académico e investigador. Hoy tenemos, doctor Maldonado, la satisfacción y el gusto de colocarlo a usted en esta honrosa vitrina de nuestra Universidad.

En universidades de larga tradición clásica, como, por ejemplo, Oxford y o Alcalá, no se habla de concepción del Doctorado Honoris Causa, sino de “investidura” del Doctor Honoris Causa, acto que se halla engastado en un brillante ceremonial procedente de la Edad Media.

En octubre de 2005 tuve la oportunidad de asistir en la Universidad de Salamanca a la investidura como Doctor Honoris causa del entonces Presidente de Chile, doctor Ricardo Lagos, impresionante ceremonia presidida por Su Alteza Real el Príncipe de Asturias.

El ingreso del candidato a la imponente aula máxima de la Universidad estuvo precedido por la procesión de ediles en sus trajes ceremoniales típicos, seguidos

---

por los doctores de la Universidad, cada uno con su birrete y capisayo del color distintivo de su Facultad; luego por las autoridades de la Universidad, el nuevo Doctorando y finalmente el Rector y su Alteza Real.

La entrega, en el ceremonioso ritual de investidura, de los distintos objetos relacionados con la Universidad clásica encierra toda una exaltación de la docencia y la sabiduría. Como a un caballero de la enseñanza, al doctorando se le impone, de modo sucesivo:

- *El **birrete** -»... para que no solo deslumbres a las gentes, sino que además, como con el yelmo de Minerva, estés preparado para la lucha»-*
- *El **anillo** -»La Sabiduría con este anillo se te ofrece voluntariamente como esposa en perpetua alianza; procura mostrarte esposo digno de tal esposa»-*
- *Los **guantes** -»Estos guantes blancos, símbolo de la pureza que deben conservar tus manos en tu trabajo y en tu escritura, sean distintivo también de tu singular honor y valía»-*
- *El **libro** -»He aquí el libro abierto para que descubras los secretos de la Ciencia (...) helo aquí cerrado para que dichos secretos, según convenga, los guardes en lo profundo del corazón»-*

*Tras la ceremonia, y con la concesión al nuevo Doctor de las facultades de leer, comprender e interpretar, se le indica: «Toma asiento en la cátedra de la Sabiduría y desde ella, descollando por tu ciencia, enseña, orienta, juzga y muestra tu magnificencia en la Universidad, en el foro y en la sociedad», comprometiéndose éste a guardar las leyes y el honor de la Universidad y prestarle favor, auxilio y consejo.» (Obtenido de «[http://es.wikipedia.org/wiki/Doctor\\_honoris\\_causa](http://es.wikipedia.org/wiki/Doctor_honoris_causa)»)*

Nuestra ceremonia, doctor Maldonado, es mucho más sencilla, sobria y austera, como todos nuestros actos javerianos; pero no por ello menos profunda y significativa. Es, ante todo, un acto de reconocimiento de sus notables méritos; es un acto de agradecimiento por todo lo que usted ha hecho por esta Universidad y su Unidad de Neumología; es una exaltación de su ejemplo como académico y como científico. Que con su nuevo título de doctor siga descollando por su ciencia, enseñando, y orientando en el foro de la sociedad; y al mismo tiempo prestándole su favor, auxilio y consejo a la Pontificia Universidad Javeriana.

¡Felicitaciones y muchas gracias!

---

## Doctorado Honoris Causa en Neumología

La Pontificia Universidad Javeriana concedió el Doctorado Honoris Causa en Neumología al Dr. Darío Maldonado Gómez durante la celebración de los 30 años del programa de posgrado en neumología del Hospital Universitario San Ignacio

Bogotá, Marzo 16 de 2007



*Dr . Darío Maldonado Gómez  
Doctor Honoris Causa en Neumología  
Profesor titular de Medicina Interna y Neumología Universidad Javeriana  
Director Fundación Neumológica Colombiana*